

Die geschickte Frau.

Es hat in Wien immer beständigend viel geschickte Frauen gegeben. Seit dem Krieg jedoch ist ihre Zahl in wachsender erschreckender Weise gewachsen. Meine flügeli und gebildetsten Freundinnen werden von dem Uebel besessen. Gestern war sie noch eine Dame von Geschmack, von Grazie, von Takt, und heute ist sie schon eine geschickte Frau.

Ihr Feld ist die Welt. Es gibt keine Grenze für ihre Betätigung, keine Schranke des Gesetzes, der Sitten und Kultur. Sie zerstört die Einfände der wissenschaftlichen Bücher ihres Gatten zu Sohlen für Filzpanntoffeln und verarbeitet Zwickerfutterale zu Lustausgeschüttern. Die „Siege“ unter dem Schreibtisch wird in einen prächtigen Pelsfragen für den Uniformmantel umgewandelt, und das Löschpapier der Mappe ergibt, zerschnitten, gefaltet, gewirkt, heil abgebrüht und mit einem Zusatz von abgekochtem oder gedünstetem Federweiss versehen, einen vor trefflichen Bettfoddersatz. Er zeichnet sich weniger durch Weidheit und Schmecksamkeit als vielmehr durch Charakterstärke aus. Aber wir leben in einer sinniedergeworfenen Zeit, sagt André Hofst. Sollen jetzt die Kopspölster nichts vom Zeitgeist abbekommen?

wagen. Aus Eierhalen macht die geschickte Frau die niedlichsten Blumenvasen (sie rinnen gar nicht, weil man natürlich niemals Wasser hineingibt), und zerbrochene Niederplauderchen sind von der göttlichen Vorlehung doch zweifellos dazu bestimmt, entzückende Papiermesser abzugeben. Man braucht sie an dem Zwele nur mit ein wenig Goldlack anzustreichen und drei fröhliche Kreise darauf zu pappen, dann ist die Illusion vollkommen. Ausgediente Zahnbürstchen überzieht man mit buntem Stoff, reicht sie an Bändchen leiterförmig übereinander und erfläßt dann, das diese zum Anhängen von Tabots, Bändern, wie das „seit so modern ist“. Die beschenkte Freundin — derartige Dinge schenkt man stets Freudinnen — ist hingerissen und kann nicht genug bewundern. Und das ist ganz gut — was sollte sie sonst wohl mit den Säckelchen anfangen?

Zu die Werthalle des schaffenden Genius vorzudringen ist selbstverständlich nicht jedem beschieden. Ein plötzliches Ereignis könnte mir einmal die Kunst der Fabrikation eines Hutes zu ziehen zu dienen. Seitdem imponeert es mir nicht weiter, daß Gott die Welt aus dem Nichts erschaffen hat. Die geschilderte Kreatur hätte aus diesem vorhandenen Material sicherlich mehr als bloß ein Universum hinzu gebracht. Dadurch bin ich fest durchdrungen, war ich doch glücklicher Zeuge, wie aus einem alten, verbeulten Hut zweieinhalf neue, hochmoderne Kopfbedeckungen entstanden. Die Kremspe wurde gerieben und gewalzt, mit den letzten Händelfedern garniert und von altem, aufgedünntem Samt überdeckt. Die abgenommene Kappe ergab eine fesche kleine Toque, auf der sich vorn „ sehr apart“ zwei Papierrigaretten als Aufzug kreuzten, und der Rest wurde zu einem Touristenhut ohne bestimmte Form, aber mit garantierter Wasserdichtheit verarbeitet. Ich sah andächtig daneben, und die staunende Deffnung meines Mundes durfte sogar Hella bestreidigt haben. Wenigstens umspielte ein Lächeln gesättigter Schönerfreunde ihren Mund, und als sie mit beim Abschied riet, mir aus den Schwatten meines Mannes, der sie jetzt ohnehin nicht braucht, Handschuhe nähen zu lassen, flang ihre Stimme noch ein bißchen mitleidiger als sonst. Die Hüte waren aber auch wirklich reizend geworden. Beinade hätte man sie tragen können.

Aber es ist vergeblich, die Heldentaten der geschickten Frau schildern zu wollen. Das hohe Ziel wird nicht gesungen werden, in unseren Tagen, unsere Zeit ist nicht reif für diese Größe.

Das merkt man auch an anderen Symptomen. Zum Beispiel macht sich eine gewisse Scheu und Abneigung des männlichen Geschlechtes vor der häuslichen Geschäftlichkeit geltend. Gott, Männer sind nun einmal kleinlich, und wir müssen Rücksicht mit ihnen haben. Schließlich hat es, vom Kirchentumstandpunkt des Mannes gesehen, vielleicht auch eine gewisse Berechtigung, dass sie ihre Winterjachten lieber an den Küsten statt als unzutreffbares Hermelinfutter im Smoking tragen. Sie stehen eben voll Vorurteilen. Aber da sie zum Überfluss auch noch eigenstigmig sind, so haben sie, soweit sie Junggesellen sind, in unbegreiflicher Verblendung den Beschluss gefasst, Mädchen, die geistige Frauen zu werden drohen, nicht zu heiraten. Sie behaupten, es käme zu teuer. Vernünftiger Diskussion sind sie wie immer unzugänglich. Da möchte ich allen Mädchen, deren Verhältnisse sie nicht gestatten, die geschilderten Nützlichkeiten zu entfalten, einen Rat geben: Bewundere die geschiedene Frau, verehre sie und preise sie. Aber — sei ein Mann und folge ihr nicht nach!